
Как прошел этот год для фи-
нансового рынка? Адаптиро-
валась ли экономика к новым 
условиям? Каким образом 
Банк России влияет на инфля-
цию? Об этом и многом дру-
гом поговорили с управляю-
щим Отделением Банка Рос-
сиийской Федерации по Ка-
рачаево-Черкесии Дмитрием 
Мещеряковым.

— Что такое ключевая ставка 
и влияет ли она на нашу жизнь?

— Если говорить просто, то 
ключевая ставка — это мини-
мальный процент, под который 
Банк России выдает кредиты 
коммерческим банкам сроком на 
1 неделю, и одновременно макси-
мальный процент, под который 
он принимает средства банков на 
депозиты на тот же срок. Повы-
шая или понижая ключевую 
ставку, Банк России тем самым 
уменьшает или увеличивает до-
ступность кредитов для коммер-
ческих банков и, как следствие, 
через определенное время — для 
населения и предприятий. То 
есть ключевая ставка определяет 
стоимость денег в экономике. 

Изменение стоимости денег в 
свою очередь оказывает влияние 
на спрос и инфляцию. Если клю-
чевая ставка растёт, становится 
выгоднее сберегать деньги на де-
позитах, чем брать кредиты и 
тратить. В результате снижается 
спрос на товары и услуги, цены 
начинают расти медленнее, то 

есть инфляция замедляется. Ес-
ли же ключевая ставка снижает-
ся, то население и бизнес берут 
больше кредитов, активней тра-
тят деньги. Растет спрос и, как 
следствие, увеличивается ин-
фляция. Таким образом ключе-
вая ставка оказывает непосред-
ственное влияние на инфляцию 
и на нашу жизнь. 

— Банк России в конце февра-
ля поднял ключевую ставку  
до 20% годовых, после этого 
она постепенно снижалась и 
сейчас составляет 7,5 % годо-
вых. Чем это объясняется?

— Февральское 
повышение ключе-
вой ставки явля-
лось антикризис-
ной мерой и было 
направлено на пре-
дотвращение не-
контролируемого 
роста цен и поддер-
жание финансовой 
стабильности в связи с карди-
нальным ухудшением внешних 
условий для российской эконо-
мики. Чтобы защитить сбере-
жения граждан от обесценения 
и предотвратить масштабный 
отток средств со счетов населе-
ния, необходимо было повы-
сить банковские ставки до 
уровня, который компенсиро-
вал бы все возникшие риски. 

Повышение Банком России 
ключевой ставки сыграло в 
этом главную роль. Депозит-
ные ставки банков существенно 

выросли, как результат, люди 
активно стали размещать во 
вклады средства, в том числе и 
те, которые они с конца февра-
ля снимали. 

Как следствие, банки сохра-
нили ликвидность и смогли 
функционировать без сбоев. 
При этом одновременно увели-
чились ставки по кредитам. Это 
позволило охладить повышен-
ный потребительский спрос и 
сдержало рост инфляции.

По мере снижения рисков для 
финансовой стабильности и за-
медления годовой инфляции 

руководство Банка 
России приняло ре-
шение о снижении 
ключевой ставки. 

В сентябре ключе-
вая ставка стала 7,5 % 
годовых. На таком 
уровне она была в де-
кабре 2021 года.

16 декабря 2022 
года Совет директоров Банка 
России принял решение сохра-
нить ключевую ставку на уров-
не 7,5 % годовых. Текущие тем-
пы прироста цен являются уме-
ренными, а потребительский 
спрос — сдержанным. Вместе с 
тем, проинфляционные риски 
выросли. Это связано прежде 
всего с ростом давления со сто-
роны рынка труда, 
ухудшением условий 
внешней торговли и 
смягчением бюджет-
ной политики. 
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Чудная пора студенчества
Альберт Лепшоков и его друзья мечтают 
связать свою жизнь с судмедэкспертизой с. 3

Труд и учеба
Эксперт — о трудовом 
воспитании в школе с. 2

Водитель «скорой помощи»
Бияслан Курджиев работал в Москве, 
но не жалеет, что вернулся на родину с. 2

Судьба художника
Живопись была настоящим 
призванием Нури Муртазова с. 3

Дух народа никому не сломить
24 января 1919 года было опубликовано циркулярное письмо ЦК РКП (б), 
положившее  начало «расказачиванию»
Житель Черкесска Николай 
Рябых из потомственных каза-
ков. Роды Ткачевых и Рябых 
стояли, оказывается, у самого 
основания станицы Баталпа-
шинской. Правда, осталось  
их не так много — респрессии 
коснулись практически каж-
дой казачьей семьи. 

В начале 20 века большинство 
членов семьи Рябых расстреля-
ли. И только деду Николая 
Александру Рябых повезло — 
его не расстреляли, а отправили 
рыть Беломорканал, с последу-
ющим десятилетним поражени-
ем в правах. После смерти Ста-
лина деда выпустили и реабили-
тировали, и тогда отца Николая 
взяли в армию.

Сегодня Николай искренне со-
жалеет о том, что когда-то не 
расспросил деда и бабушку о 
том, что они помнят о времени 
расказачивания. Правда, ба-
бушка, 1907 года рождения, кое-
что рассказывала, да мальчишка 
отмахивался: разве кому-то ин-
тересны рассказы стариков? 
Впрочем, нельзя сказать, что 
бабушка Николая, Зинаида Пе-
тровна Ткачева, любила вспо-
минать о прошлом. Нет, она 
мрачнела и, как и многие ее ро-
весники, становилась неразго-
ворчивой. Однако ее рассказ о 
своем брате Данииле он запом-
нил. Брата Зинаиды, лихого ка-
зака, люди в черных кожанках 
вывели из дома и куда-то увели. 
Три дня спустя, на местном рын-
ке, Зинаида увидела красноар-
мейца, что арестовывал Дании-
ла, — в бекеше брата. Не узнать 
бекешу не могла — ведь сама 
сшила её ему в подарок. Так Зина 
Ткачева поняла, что брата боль-
ше нет.

Дед Александр не шибко лю-
бил Советскую власть и часто 
повторял, что казачество обяза-
тельно возродится. Да и как ина-
че? Как может не возродиться 
сословие во-
инов-хлебо-
пашцев? И 
ведь жили-то 
изобильно, 
вовсе не бед-
но: держали 
табун лошадей, собак и то мясом 
кормили… 

В двадцатых годах прошлого 
столетия практически все каза-
чьи семьи попали под репрес-
сии. Остались нетронутыми 
только семьи вдов красноармей-
цев. Чтобы избежать ссылки, 
люди бежали, прятались на 
окраине станицы в заброшен-

ных хатах, в глухих хуторах, где 
раньше жили батраки. Род-
ственники прекращали общение 
между собой, делали вид, что не 
знают друг друга, чтобы если ко-
го из них арестуют и сошлют, не 
забрали и остальных. Потом 
вместо высланных в станицу за-
везли много новых незнакомых 
людей — семьи демобилизован-

ных красноармейцев, жителей 
северных и центральных обла-
стей страны, и можно было за-
теряться, выдать себя также за 
переселенцев. 

Тех станичников, кого выслали, 
отправили либо в Казахстан, или 
в республику Коми, Архангель-
скую, Пермскую области. Так как 
в основном ссылку проводили 

зимой в лютые морозы, многие 
по пути умирали. По ходу движе-
ния поезда людей высаживали, 
давали лопаты. Они рыли зем-
лянки, в них и жили, потом стро-
или бараки. Те поселения не име-
ли названий, а были под номера-
ми. Только в 70-е годы поселки 
стали называть. Людей туда вы-
сылали с Дона, Кубани. В некото-

рых поселениях вместе с казака-
ми селились высланные чеченцы.

А вот о семьях, которые воева-
ли на стороне белых, теперь во-
обще ничего не знают, забыты 
имена, лица и годы рождения. 
Был запрет на эту информацию. 
Об этом просто не говорили. Ма-
ло у кого сохранились старинные 
фотографии, потому что все свя-

занное с казачеством уничтожа-
лось. Даже станичники, которые 
в Великую Отечественную войну 
воевали в казачьих подразделе-
ниях, после годами боялись на-
девать казачью форму на День 
Победы. Старались не показы-
вать ничего казачьего, потому 
что пережили ужас, голод и ре-
прессии, боялись повторения. 
Даже в 40-е годы казаков запро-
сто арестовывали и высылали из 
станицы. И сейчас люди порой не 
афишируют, что принадлежат к 
семьям сосланных. 

Когда прошла реабилитация, 
остатки казачьих семей начали 
возвращаться домой, но в их до-
мах уже жили другие. Кому по-
везло, те устраивались работать 
в колхоз, им давали какое-то 
жилье. Кому не доставалось ме-
ста и работы, ездили на заработ-
ки. Не все вернувшиеся смогли 
прижиться…

Николай Рябых, повзрослев, 
пытался найти корни семьи, и 

только тогда понял, что самая 
страшная потеря — это потеря 
памяти, точнее, её носителей. В 
семье хранились альбомы с фо-
тографиями, многие докумен-
ты, но, увы, многое было  попря-
тано так, что теперь не найдешь, 
иное  — уничтожено из страха 
быть обвиненным и репресси-
рованным.

Но казачий дух оставался. Та-
тьяна Шептунова, мать жены 
Николая Рябых, во время вой-
ны, когда немцы хотели забрать 
у семьи корову, которая должна 
была вот-вот отелиться, выско-
чила на немцев с вилами, крича-
ла, как сумасшедшая, до тех пор, 
пока немцы не ушли. Через два 
дня корова отелилась, появи-
лось молоко, и семья с четырьмя 
детьми была спасена от голода. 

Николай Рябых твердо уверен, 
что утраченную память нужно 
возрождать потомкам. Сын Ни-
колая учится на третьем курсе 
СКФУ, на историческом факуль-

тете, он — председатель совета 
казачьей молодежи Баталпа-
шинского отдела ККВ. Недавно, 
например, в архивах он нашел 
документы 1913 года, из которых 
узнал, что его прадед «на коне по 
кличке Зефир пришел на конкуре 
первым, взяв 75 золотых…»

«Будущее за казачеством, каза-
чество не сломить…», — уверен 
Николай Рябых.
 ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Уважаемые земляки!

24 января в календаре дат на-
шей страны — одна из самых 
трагических страниц. В этот 
день в 1919 году была подписана 
так называемая директива о рас-
казачивании, которая привела к 
репрессиям, тысячам загублен-
ных жизней, ссылкам и лишени-
ям. Большие потери понесло и 
Баталпашинское казачество.

Подобным трагедиям, кото-
рые пришлись на долю многих 
народов, нет срока давности.  
И сегодня мы склоняем головы 
перед памятью невинных 
жертв машины политических 
репрессий. 

Сегодня, когда ошибочность и 
преступность такой репрессив-
ной политики давно признана, 
ныне живущим предстоит в пол-
ной мере осознать свою ответ-

ственность за сохранение наро-
да, его культурного, духовного 
наследия, и с гордостью и готов-
ностью выполнять эту миссию. 
А наша общая задача – беречь 
межнациональное согласие, в 
укрепление которого Баталпа-
шинский отдел Кубанского ка-
зачьего войска вносит свой не-
малый вклад.  

Мира и благополучия всем жи-
телям республики. Светлая па-
мять погибшим. 

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава  
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания (Парламента)  
Карачаево-Черкесской Республики 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской Республики

День памяти жертв политических 
репрессий против казачества 

Сотрудники ОМВД России  
по Усть-Джегутинскому райо-
ну провели однодневную ста-
жировку для студентов 2 кур-
са МОКСУ им. М. М. Абрекова.

Экскурсия началась с аллеи сла-
вы сотрудникам ОВД Усть-
Джегутинского района, участни-
кам Великой Отечественной во-
йны, сотрудникам отдела, погиб-
шим при выполнении служебных 
обязанностей. Заместитель пред-
седателя совета ветеранов ОВД 
по Усть-Джегутинскому району, 
кавалер ордена Мужества, капи-
тан милиции в отставке Анато-
лий Фитисов и член совета вете-
ранов ОВД по Усть-Джегутин-
скому району подполковник в 
отставке Юрий Дзугов рассказа-
ли ребятам об истории террито-
риального органа.

Затем студенты познакомились 
с работой контрольно-пропуск-
ной системы в административ-
ном здании. Им рассказали, как 
работают полицейские-киноло-
ги, как проводятся обследования 
помещений и транспорта с ис-
пользованием служебно-разыск-
ных собак. 

Инспектор по пропаганде без-

опасности дорожного движения 
Мурат Узденов провел беседу о 
безопасности дорожного движе-
ния, соблюдении правил дорож-
ного движения и о работе дорож-
но-патрульной службы. Ребята 
ознакомились с автомобильной 
техникой полиции, специализи-
рованным оборудованием. 

Заместитель начальника поли-
ции Аслан Текеев рассказал о ра-
боте дежурной части, о процеду-

ре приема заявлений и регистра-
ции сообщений о преступлениях.

В ходе экскурсии сотрудники 
отдела рассказали ребятам о ра-
боте ДНД и об условиях всту-
пления в ее ряды, об особенно-
стях работы участковых упол-
номоченных полиции, проде-
монстрировали некоторые виды 
оружия, состоящего на воору-
жении органов внутренних дел.

Для студентов сотрудники по-
лиции подготовили задание. По 
задумке, была совершена кража 
телефона, а учащиеся, выступая 
в роли полицейских, проводили 
расследование, снимали отпе-
чатки пальцев, опрашивали ус-
ловных свидетелей.
Пресс-служба МВД по КЧР

Студенческий десант  
в гостях у полицейскихСовременное оборудование  

в помощь медикам
За 2019–2022 годы в Карачаево-Черкесии для республикан-

ского онкологического диспенсера приобретена 51 единица ме-
дицинского современного оборудования, в том числе 8 единиц в 
2022 году. Приобретение оборудования стало возможным бла-
годаря реализации регионального проекта «Борьба с онкологи-
ческими заболеваниями» нацпроекта «Здравоохранение». Но-
вое оборудование позволяет оказывать медицинскую помощь 
на более высоком уровне, снижать инвалидизацию и смертность 
населения республики от онкологических заболеваний.

Инвестиции в криптовалюту  
оказались мифом

Сотрудниками отдела по раскрытию преступлений в сфере 
информационно-телекоммуникационных 
технологий УУР МВД по КЧР задержана 
подозреваемая в хищении денежных 
средств граждан под предлогом инве-
стиций в криптовалюту. Жительница 
аула Псаучье-Дахе своих жертв нахо-
дила в социальных сетях. Оперативни-
ками установлены девять потерпевших 
из Карачаево-Черкесии, Кабардино-Бал-
карии, Ленинградской и Калужской обла-
стей. Общая сумма похищенных денег составила около трех 
миллионов рублей.

Число абонентов энергосетей  
в республике растет

«Россети Северный Кавказ» в течение 2022 года установи-
ли в населенных пунктах Карачаево-Черкесии 30 новых си-
ловых трансформаторов и трансформаторных подстанций 
10/0,4 кВ. Ввод новых энергомощностей и энергообъектов 
обусловлен расширением территорий населенных пунктов 
республики и ежегодным ростом нагрузки на распредели-
тельные сети 10/0,4 кВ. Построенные центры питания по-
зволят подключать новых абонентов к сетям филиала и 
улучшить качество энергоснабжения потребителей энерго-
ресурса в Карачаево-Черкесии.

На пульсе

Николай Рябых (в центре) вместе с казаками и казачатами во дворе Покровской церкви Черкесска

Экономика, ключевая ставка  
и инфляция в КЧР

Количество жертв расказа-
чивания не имеет точной 
цифры, да и сами рамки 
«красного террора» не огра-
ничивались лишь первым го-
дом Советской власти. Со-
временные авторы утверж-
дают, что  политика расказа-
чивания унесла жизни более 
2 миллионов  казаков, пол-
ностью уничтожив многие 
станицы и хутора.

С П Р А В К А

Мало у кого в семьях сохранились 
старинные фотографии, потому что все 
связанное с казачеством уничтожалось

По поручению Главы Карача-
ево-Черкесии Рашида Темре-
зова, данного им в ходе пря-
мого эфира, вице-премьер 
Ирина Гербекова встретилась 
с жителями станицы Кардо-
никской. В ходе встречи она 
еще раз разъяснила, что 
участковая больница не будет 
закрыта.

Вопрос о дальнейшем функ-
ционировании участковой 
больницы поступил от станич-
ников Главе Карачаево-Черке-
сии Рашиду Темрезову в ходе 
«прямой линии». Глава респу-
блики Рашид Темрезов заявил, 
что «ни одно меди-
цинское учрежде-
ние в Карачаево-
Черкесии не будет 
закрыто». 

На встрече также 
присутствовали ми-
нистр здравоохра-
нения Карачаево-Черкесии Ка-
зим Шаманов, глава админи-
страции Зеленчукского района 
Алексей Науменко. Присутству-
ющие рассмотрели вопросы 
здравоохранения и социального 
обслуживания населения. 

В рамках региональной про-
граммы «Модернизация пер-
вичного звена здравоохранения 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики» на 2024 и 2025 гг. запла-
нирована реконструкция поли-
клиники при Кардоникской 
участковой больнице. Кроме 

того, на 2025 год запланировано 
приобретение нового легкового 
автомобиля для поликлиники. 

Для улучшения качества рабо-
ты здравоохранения в станицу 
на следующей неделе будет на-
правлен «Поезд здоровья», в со-
ответствии с утвержденным гра-
фиком выездов в участковую 
больницу узких медицинских 
специалистов из центральной 
районной больницы. Рекомен-
довано провести структурную 
трансформацию работы кругло-
суточного и дневного отделений 
стационара в Кардоникской 
участковой больнице. 

В РБУ «Центр социального об-
служивания населения» по Зе-
ленчукскому району в настоя-
щее время имеются 3 специали-
зированных автомобиля —  

2 «Ларгуса» и 1 Га-
зель, оснащенная 
подъёмником для 
кресла-каталки. 

Эти автомобили 
будут предостав-
ляться для транс-
портировки паци-

ентов возрастной категории 65 
лет и старше в поликлинику и 
амбулатории района для прове-
дения диспансеризации и пла-
нового медицинского обследо-
вания.

Кроме того, на встрече вице-
премьера с жителями были за-
тронуты актуальные вопросы 
социального обслуживания на-
селения станицы. Вопросы, оз-
вученные жителями, взяты на 
контроль.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Поезд здоровья  
прибудет в станицу

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Акцент

»
с. 2

Студенты университета попробовали себя в роли полицейских

всероссийская акция «Студенческий десант» традиционно про-
водится в терорганах МВД накануне Дня российского студен-
честв. В ее рамках студенты вузов и учащиеся средних специ-
альных заведений получают возможность ознакомиться с рабо-
той сотрудников полиции.

К С Т А Т И ,
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Действия Банка Рос-
сийской Федерации 
направлены на то, что-
бы вернуть инфляцию 
к цели — вблизи 4 %. 

И таким образом предоставить 
возможность экономике адап-
тироваться к новым условиям.
успешно пройти структурную 
трансформацию.

— А есть ли еще какие-то спо-
собы, с помощью которых 
Банк России влияет на инфля-
цию?

— Другой важный инструмент 
влияния на инфляцию — это 
разъяснение Банком России 
своих целей и решений. Когда 
люди и бизнес понимают дей-
ствия регулятора и доверяют 
ему, они быстрее и корректнее 
учитывают их при принятии ре-
шений об уровне процентных 
ставок, заимствованиях, сбере-
жениях, индексации заработной 
платы и изменении цен. В итоге 
Банку России требуется меньше 
изменять ключевую ставку, что-
бы вернуть инфляцию к цели 
при ее отклонениях.

Поэтому примерно за неделю 
до очередного заседания Совета 
директоров Банка России по 
ключевой ставке публикуется ма-
териал «Региональная экономи-
ка: комментарии ГУ Банка Рос-
сии», в котором отражена наибо-
лее актуальная информация об 
основных тенденциях экономи-
ческого развития российских ре-
гионов, которая учитывается при 
принятии решений по денежно-
кредитной политике.

По итогам каждого заседания 
председатель Банка России на 
пресс-конференции комменти-
рует принятое решение и отве-
чает на вопросы журналистов.  
Ежеквартально публикуется 
Доклад о денежно-кредитной 
политике, и ежегодно — страте-
гический документ «Основные 
направления единой государ-
ственной денежно-кредитной 
политики», в котором Банк 
России разъясняет свои подхо-
ды к реализации денежно-кре-
дитной политики, а также пред-
ставляет базовый и альтерна-
тивные сценарии развития эко-
номики на ближайшие три года. 
В регионах, в том числе в нашей 

республике, сотрудники Банка 
России встречаются с руково-
дителями предприятий, пред-
ставителями органов власти, 
общественных и кредитных ор-
ганизаций, вузов, отвечают на 
интересующие вопросы.

— Дмитрий Владимирович, 
расскажите о динамике ин-
фляции в Карачаево-Черке-
сии в этом году. Влияло ли ак-
тивное развитие в нашей ре-
спублике сельского хозяй-
ства, в частности, садов 
интенсивного типа и теплич-
ных производств, на цены  
в регионе?

— Годовая инфляция в КЧР 
снижается уже 6 месяцев и в но-
ябре составила 12,2 %. Действи-
тельно, такая динамика прежде 
всего связана с увеличением 

предложения продовольствен-
ных товаров, в том числе мест-
ной сельхозпродукции. Рост 
урожая тепличной продукции в 
республике, увеличение посев-
ных площадей и урожайности 
овощей открытого грунта спо-
собствовали удешевлению по-
мидоров, огурцов, картофеля и 
других овощей т. н. борщевого 
набора (капуста, свекла, мор-
ковь) в сравнении с прошлым 
годом. Благодаря государствен-
ным мерам поддержки живот-
новодческой отрасли и сниже-
нию цен на зерно выросло про-
изводство, а значит, и внутрен-
нее предложение мясной и 
молочной продукции. Со сторо-
ны непродовольственных това-
ров сдерживает инфляцию сни-
жение потребительского спроса, 
а также произошедшее ранее 
укрепление рубля. Кроме того, 
замедлился годовой рост цен на 
мебель и стройматериалы за 
счет расширения предложения 
древесины на внутреннем рынке 
из за экспортных ограничений. 

— И, все-таки, остаются со-
мнения в том, что официаль-

ные данные по инфляции от-
ражают реальное положение 
вещей. А нельзя ли просто за-
морозить цены, чтобы они  
не росли?

— Основной метод измерения 
инфляции, который использует 
Росстат, — расчет индекса по-
требительских цен. Он показы-
вает, на сколько за год выросла 
стоимость потребительской 
корзины. В нее входят 556 това-
ров и услуг, однако индивиду-
альная потребительская корзи-
на заметно меньше. Ощущение 
изменения цен у отдельно взя-
того человека, так называемая 
личная инфляция, зависит от 
стоимости именно тех товаров и 
услуг, которые он покупает чаще 
всего. Есть еще одна особен-
ность восприятия цен. Человек, 
как правило, больше фокусиру-
ется на том, что подорожало, в 
отличие от тех товаров, цены на 
которые не изменились или да-
же снизились.

Конечно, на первый взгляд мо-
жет показаться, что снижение 
или неизменность цен — безус-
ловное благо. Но важно пони-

мать, что цены отражают баланс 
спроса и предложения. Исходя 
из этого производители могут 
корректировать объемы произ-
водства в зависимости от уровня 
спроса. То есть условно: начать 
производить меньше ненужных 
товаров и больше нужных. В ре-
зультате цены на нужные това-
ры снизятся.

Если же цены заморозить, этот 
инструмент балансировки боль-
ше работать не будет. На некото-
рых рынках возникнет дефицит 
товаров. Кроме того, необходи-
мость поддерживать низкие це-
ны при увеличении издержек 
приведет к падению качества 
товаров.

— Какую инфляцию прогно-
зирует Банк России в 2023 го-
ду? Чего нам ожидать?

— Напомню, для комфортной 
жизни людей и экономического 
развития страны Банк России 
считает оптимальной инфля-
цию в целом по стране вблизи 
4  % в год и возвращает ее к этой 
цели с помощью мер денежно 
кредитной политики.
АРМИДА КИШМАХОВА

Экономика, ключевая ставка  
и инфляция в КЧР

Когда Бияслан Курджиев вер-
нулся из Москвы, где служил 
в рядах Росгвардии и имел 
большие шансы остаться  
в столице с продвижением  
по службе, многие пришли  
в недоумение, но только не 
его родители. 

Работа его отца, Дахира Хусее-
вича, также была связана с тех-
никой, он работает водителем в 
городском суде. Техника, как из-
вестно, часто выходит из строя, и 
маленький Бияслан часами мог 
сидеть рядом с отцом, наблюдая, 
как ловко и уверенно он орудует 
отверткой, ключами и другими 
инструментами, устраняя по-
ломки. Вскоре сын из «наблюда-
теля» вырос в настоящего по-
мощника в отцовских делах. Ча-
стенько он брался самостоятель-
но устранять поломки в 
автомобилях.

Дотошность, любознатель-
ность, упорство, с каким парень 
брался за любое дело, отметили 
сразу же в армии, а потом и в Ро-
сгвардии, где он продолжил 
службу. Бияслан женился, пере-
вез молодую жену в Москву, а 
когда узнал, что скоро станет от-
цом, твердо решил вернуться в 
родные края.

— Да, но почему, в Москве 
столько перспектив для молодой 
семьи? — спрашиваю Бияслана.

— Я очень хотел, чтобы мой сы-
нишка появился на свет здесь, и 
чтобы первыми его взяли на руки 
бабушки и дедушки. Оно, конеч-
но, ясно, что в громадной столице 
можно с одинаковым энтузиаз-
мом работать в разных сферах, к 
примеру, друзья говорили, пора-

ботаешь год–другой таксистом, и 
купишь себе роскошную тачку, 
но в вихре этого головокружи-
тельного мегаполиса такая гонка 
и спешка, такая нервотрепка, что 
барабанные перепонки лопают-
ся, а здесь чистый воздух, студе-
ная вода, горы, от которых дух 
захватывает. Можно на земле по-
возиться при желании, потому 
как живу в микрорайоне Мара-

Аягъы. Как только приехал, мне 
предложили работу водителем на 
станции скорой помощи в Кара-
чаевской ЦГРБ, и я с удоволь-
ствием принял это предложение. 
Ведь как скоро прибудет скорая, 
зависит от умения и мастерства 
водителя вовремя доставить ме-
диков на помощь к больному. 

— На мой взгляд, по затратам 
энергии физическая нагрузка во-
дителя скорой не очень и велика. 

— Не скажите. Да, бывает по 
получасу машина 
простаивает в ожи-
дании очередного 
вызова, можно про-
стоять минут 20–30, 
дожидаясь, когда 
фельдшер обслужит 
больного, но стоишь 
ты или едешь, вни-
мание водителя 
всегда переключает-
ся с одного объекта на другой — 
пешеходы, автомобили, дорож-
ные знаки… И такая концентра-
ция внимания в течение практи-
чески всего дня…

— Нам очень повезло с таким 
водителем, как Бияслан, — уверя-
ют коллеги, — у него отменная 
реакция на неожиданные ситуа-
ции, которые то и дело возника-
ют на дорогах. К примеру, в райо-
не остановки «Горянка», универ-
ситета, сбербанка то и дело на-
блюдается такое столпотворение, 
что впору за голову хвататься, 

тем не менее, смелость и наход-
чивость Бияслана не раз выруча-
ли нас в таких обстоятельствах…

— Бияслан, а ты когда-нибудь 
оказывался в ситуации, когда 
кому-то требуется экстренная 
помощь, а рядом никого, кроме 
тебя?

— Было дело. На Клязьминском 
водохранилище под Москвой, где 
мы отдыхали с друзьями, спас то-
нущего парня. В микрорайоне 
Мара-Аягъы жила девочка, кото-

рая страдала эпилепсией… Роди-
тели ее работали на конденсатор-
ном заводе, причем, в две смены, 
и девочка часто оставалась сама 
дома. Я дважды был свидетелем 
ее припадков, и дважды ей оказал 
вполне квалифицированную по-
мощь, и все благодаря тому, что 
наши учителя в школе, зная о со-
стоянии здоровья девочки, нам 
все время рассказывали, напоми-
нали, как оказывать медицин-
скую помощь таким больным. 
Так вот я могу оказать с ходу и 
другую медицинскую помощь — 

могу измерить давление, остано-
вить кровотечение, наложить 
шины при переломе нижних и 
верхних конечностей, сделать ис-
кусственное дыхание. Словом, 
медбрат из меня получился бы 
неплохой, вот только планида у 
меня другая — техника, и все, что 
с нею связано.

— Новый год для работников 
Скорой помощи — это головная 
боль, раздражение или все-таки 
такой же праздничный, радост-
ный день, как и для всех осталь-
ных?

— Коллектив Скорой не слоня-
ется без дела из угла в угол и не 
обсуждает во время работы тот 
или иной сериал, ту или иную те-
лепрограмму, им просто некогда, 
тем более в праздничные дни. И 
все-таки, самые тяжелые дни для 
работников Скорой, это, на мой 
взгляд, последующие дни.

— Бияслан, а если тебе выпада-
ет ночное дежурство на Новый 
год?

— Скажу честно, дежурить в 
новогоднюю ночь особо не хо-
чется никому. И, разумеется, 
становится немного грустно, 
когда куранты пробьют двенад-
цать, а отовсюду будут нестись 
всполохи салюта, но я всегда-
спокойно отношусь к дежур-
ствам в праздники, потому что 
знаю, мои близкие без внимания 
не останутся.
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

На имя спикера Парламента 
КЧР продолжают поступать 
письма от жителей и различ-
ных организаций Карачаево-
Черкесии, которым оказали 
помощь депутаты. 

Администрация средней шко-
лы № 15 села Терезе от лица 
коллектива, учеников и родите-
лей благодарит депутата Хасана 
Хубиева за помощь в строитель-
стве спортивной площадки, при-
обретении и установке спортив-
ного комплекса. Коллектив 
средней школы аула Зеюко вы-
ражает благодарность депутату 
Алексею Ганшину за материаль-
ную помощь для приобретения 
необходимого оборудования 
для школьного пищеблока. 

Глава администрации г. Усть-
Джегуты выражает благодар-
ность Исмаилу Катчиеву за по-
мощь в благоустройстве муни-
ципальных кладбищ. Также де-
путата благодарит админи- 
страция средней школы аула 
Сары-Тюз за установку защит-
ной сетки для футбольного по-
ля. Сары-Тюзская школа также 
благодарит депутата Мурадина 
Лайпанова за установку метал-
лического ограждения по пери-
метру здания и неоднократную 
помощь в благоустройстве учеб-
ного учреждения. Ильясу Текее-

ву и Наталье Власенко выражает 
благодарность руководство 
многопрофильного колледжа 
«Профессионал» за приобре-
тенную зимнюю одежду уча-
щимся, оказавшимся в сложной 
жизненной ситуации. Даусуз-
ский сельский Дом культуры 
благодарит Наталью Власенко 
за помощь в приобретении сце-
нических национальных танце-
вальных костюмов для ансам-
бля «Риорита». Также депутату 
выразила благодарность Зелен-
чукская организа-
ция Всероссийского 
общества слепых за 
детские новогодние 
подарки. 

Василия Полякова 
благодарит педаго-
гический колледж 
Черкесска за содействие в благо-
устройстве дворовой террито-
рии. Депутата Фатиму Кардано-
ву благодарит семья из г. Чер-
кесска, которая оказалась в 
сложной жизненной ситуации, 
за большую оказанную матери-
альную и юридическую помощь, 
за содействие в подключении 
газа к домовладению до начала 
отопительного сезона. 

Администрация Абазинского 
района выражает благодарность 
депутату Абидину Меремкулову 
за развитие объектов социаль-

ной инфраструктуры муниципа-
литета. В текущем году благода-
ря ему была произведена замена 
теплотрассы и частичная замена 
сантехнического оборудования 
детского сада «Амра» в ауле Ин-
жич-Чукун. 

Руководство и педагогический 
коллектив средней школы № 1 
села Учкекен благодарят депу-
тата Адама Гочияева за матери-
альную помощь в оформлении 
школы после капитального ре-
монта. «Центр образования 

№  11» г. Черкесска 
выражает благодар-
ность Олегу Жедяе-
ву за помощь в ре-
монте учреждения. 

В рамках соглаше-
ния, подписанного 
между региональ-

ным отделением партии «Еди-
ная Россия» и благотворитель-
ным фондом «Территория ми-
лосердия», парламентарии ока-
зывают помощь землякам, 
оказавшимся в сложной жиз-
ненной ситуации. Так, первый 
заместитель председателя На-
родного Собрания КЧР Дагир 
Смакуев внес свой вклад в под-
держку нуждающихся. По пору-
чению депутата в склады фонда 
доставлено 10 тонн сахара и 10 
тонн муки. 
Пресс-служба Парламента КЧР

Благодарность от земляков

Самая скорая «скорая» спешит на помощь пациентам

В настоящее время в соответ-
ствии со статьей Закона «Об 
образовании в Российской 
Федерации» привлечение со-
вершеннолетних обучающих-
ся без их согласия и несовер-
шеннолетних без согласия ро-
дителей к видам трудовой де-
ятельности, которая  
не предусмотрена образова-
тельной программой и не вхо-
дит в учебный план, является 
принудительным трудом. 

Это находит подтверждение в 
высказываниях некоторых сер-
добольных родителей, которые 
считают, что вовлечение их де-
тей в трудовую деятельность в 
школе представляет собой не 
что иное, как эксплуатацию дет-
ского труда. Следовательно, во-
влечение в трудовую деятель-
ность школьников представля-
ется как принуждение. 

Проблема заключается в тер-
минологической неопределен-
ности. С одной стороны, в совре-
менном понимании труд — это 
деятельность по созданию по-
требительской стоимости. Поэ-
тому, многие родители не видят 
ничего предосудительного в том, 
что их дети могут выполнять ра-
боту, которая должна оплачи-
ваться. К тому же многие совре-
менные педагоги подчеркивают 
роль такого труда как средства 
формирования финансовой гра-
мотности. Однако к предлагае-

мым инициативам не стоит от-
носиться, как к «использованию 
труда», поскольку речь идет о 
трудовом воспитании. 

Трудовое воспитание несколь-
ко утратило свое смысловое зна-
чение как в современной педаго-
гической науке, так и в педагоги-
ческой практике. Это объясня-
ется тем, что долгое время 
происходило постепенное вы-
холащивание трудового воспи-
тания в школе как основы фор-
мирования гармонично разви-
той личности. Именно поэтому 
сегодня мы наблюдаем тот факт, 
что в школьном образовании 
внимание уделяется преимуще-
ственно интеллектуальному 
труду и недооценивается важ-
ность продуктивной трудовой 
деятельности. 

Между тем, ценность трудово-
го воспитания заключается в 
том, что школьник приобретает 
навыки работы в команде, учит-
ся самостоятельно решать про-
блемы, осознает необходимость 
самосовершенствования и др. В 
противном случае на выходе мо-
жем получить инфантильных 
молодых людей, не готовых 
преодолевать трудности. Отсю-
да формирование установки на 
получение материального бла-
гополучия без значительных 
усилий и снижение престижа 
рабочих профессий. 

Таким образом, изменив нор-
му о запрете привлечения 
школьников к труду, появляется 
возможность формирования со-
циальных моделей поведения 
школьников, где главными бу-
дут такие качества, как чувство 
гордости за результаты своего 
труда, уверенности в своих си-
лах, ответственности перед дру-
гими участниками за поручен-
ное дело. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА 

Совместимы ли 
труд и учеба?

Захламление плодородных 
земель

Управление Россельхознадзо-
ра объявило повторное предо-
стережение из-за складирова-
ния мусора на плодородных 
землях недалеко от а. Икон-
Халк в Ногайском районе.

«При выездном обследовании 
государственные инспекторы 
управления Россельхознадзора 
вновь зафиксировали на пастби-
ще хаотичные очаги отходов 
производства и потребления: 
пластмассовые и стеклянные бу-
тылки, полиэтиленовые упаков-
ки, бумагу, необработанную 
древесину, битый шифер и кир-
пич, автомобильные покрышки. 
Под мусором оказалось 6107 
кв. м плодородных земель», — 
говорится в официальном доку-
менте.

Администрации Икон-Халк-
ского сельского поселения по-
мимо повторного предостере-
жения направлена досудебная 
претензия с требованием устра-
нения стихийной свалки.

В санаторий поставляли 
сырое молоко 

Северо-Кавказское межрегио-
нальное управление Россель-
хознадзора выявило введение в 
оборот около 140 кг потенци-
ально опасного сырого молока 
на территории республики. На-
рушение установлено в ходе 
анализа информации, разме-
щённой в электронной системе 
«Меркурий».

«Крестьянское фермерское хо-
зяйство «Агур» из г. Теберды в 
системе «Меркурий» оформило 
производственные электронные 
ветеринарные сопроводитель-
ные документы на сырое молоко 
без проведения ветеринарно-са-
нитарной экспертизы, о чем гово-
рило отсутствие соответствую-
щей справки. Подобное не допу-
скается, так как такая продукция 
не соответствует обязательным 
требованиям безопасности. Про-
дукцию направили в ФБГУ «Ту-
беркулезный санаторий «Тебер-
да», — сообщили в ведомстве.

Так как оформлением продук-
ции в системе «Меркурий» зани-
мался ветеринарный врач РГБУ 
«Карачаевская районная ветери-
нарная станция по борьбе с бо-
лезнями животных», управлени-
ем Россельхознадзора ему было 
объявлено предостережение о 
недопустимости нарушения обя-
зательных требований закона.

Нелегальная  
реализация продукции

Управлением Россельхознад-
зора выявлено пять фактов не-
легального оборота мясной и 
молочной продукции, колбас-
ных изделий на территории 
КЧР.

«В ходе выездных обследова-
ний установлено, что индивиду-
альные предприниматели из 
Черкесска, ст. Кардоникской, 
п. Кавказского, с. Первомайско-
го и а. Адыге-Хабль реализовы-
вали товары, подконтрольные 
государственному ветеринарно-
му надзору. При этом по данным 
системы «Меркурий», такая 
продукция к ним не поступа-
ла», — говорится в документе.

Управлением Россельхознад-
зора предпринимателям объяв-
лены предостережения о недо-
пустимости нарушения обяза-
тельных требований законода-
тельства.

Кефир неизвестного 
происхождения

Управление Россельхознадзо-
ра выявило факт внесения в си-
стему электронной сертифика-
ции «Меркурий» информации о 
продукции неизвестного проис-
хождения.

«В ходе анализа данных систе-
мы установлено, что индивиду-
альный предприниматель путем 
проведения операции «инвента-
ризация» добавила 9 кг кефира 
«Обычный» без учета просле-
живаемости продукции. В систе-
ме отсутствовала информация о 
том, что предприниматель ранее 
получила данный объем кефи-
ра. Продукция была направлена 
для дальнейшей реализации 

предпринимателям из Пятигор-
ска», — пояснили в ведомстве. 

Индивидуальному предприни-
мателю, допустившему наруше-
ние, объявлено предостереже-
ние о недопустимости наруше-
ния обязательных требований.

Карьер использовался 
незаконно

Управление Россельхознадзо-
ра выявило нелегальный карьер 
по добыче песчано-гравийной 
смеси на земельном участке 
сельскохозяйственного назна-
чения в Адыге-Хабльском райо-
не Карачаево-Черкесии недале-
ко от с. Садового.

«Добыча песчано-гравийной 
смеси на сельхозугодиях велась 
с использованием специализи-
рованной техники, затем полез-
ные ископаемые транспортиро-
вались на промышленную пло-
щадку для первичной перера-
ботки. По всей длине выемки с 
северо-восточной и юго-запад-
ной сторон расположены насы-
пи верхнего слоя почвы высотой 
до 2 метров. Площадь вырабо-
танного пространства карьера 
составила 11200 кв. м. Согласно 
сведениям единого государ-
ственного реестра объектов не-
движимости, земельный уча-
сток находится в собственности 
ООО «Дороги», — говорится в 
официальном документе.  

Управлением Россельхознад-
зора предприятию объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований законодательства и 
предложено привести земель-
ный участок в состояние, при-
годное для сельскохозяйствен-
ного производства. 

Кроме того, в межмуници-
пальный отдел Министерство 
внутренних дел России по Кара-
чаево-Черкесии «Адыге-Хабль-
ский» направлен запрос для 
установления лиц, причастных к 
нелегальной разработке карье-
ров. Информация о нарушении 
также передана в прокуратуру 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Собран небывалый 
урожай кукурузы

По состоянию на 18 января 
2023 года во всех категориях 
хозяйств республики завер-
шены уборочные работы. 
Произведена уборка всей по-
севной площади в размере 
114,9 тысячи гектаров. На от-
четную дату в регионе вало-
вый сбор зерновых и зерно-
бобовых культур составил 
408 тысячи тонн с убранной 
площади в 82 тысяч гектаров. 
В организованном секторе с 
убранной площади в 52,08 
тысяч гектаров убрано куку-
рузы на зерно 297 тысяч тонн, 

при этом урожайность соста-
вила 57 ц/га. Утверждена 
структура посевных площа-
дей под урожай на 2023 год. 
Планируется произвести сев 
сельскохозяйственных куль-
тур на площади 125 тысяч 
гектаров. В настоящее время 
хозяйствами региона ведется 
работа по заключению кон-
трактов с поставщиками се-
менных материалов.

Компенсация  
для аграриев

19 января стартовал прием 
заявок на компенсацию рас-
ходов на транспортировку 

сельскохозяйственной и про-
довольственной продукции 
от российских экспортеров. 
Производители и поставщи-
ки сельскохозяйственной 
продукции смогут компенси-
ровать до 25 процентов рас-
ходов на транспортировку 
продукции агропромышлен-
ного комплекса, поставки ко-
торой были осуществлены в 
третьем и четвертом кварта-
лах 2022 года, а также в пер-
вом и втором кварталах 2023 
года. Прием заявок продлит-
ся до 18:00 1 ноября 2023 го-
да. Заявки принимаются на 
цифровой платформе «Мой 
экспорт».

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ

Увеличение посевных площадей и урожайности овощей открытого грунта способствовали их удешевлению

По прогнозу Банка России, с учетом проводимой политики, го-
довая инфляция в России в 2023 году снизится до 5–7 % и в 2024 
году вернется к 4 %. Ознакомиться с прогнозами банка России 
можно на официальном сайте www.cbr.ru в разделе «Денежно-
кредитная политика» (подраздел «Календарь решений по клю-
чевой ставке»).

В А Ж Н О

Человек и его дело

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Бияслан Курджиев в Скорой помощи работает не один год

Медбрат из меня 
получился бы 
неплохой, вот только 
планида у меня 
другая — техника

Коротко

Экспертное мнение

СВЕТЛАНА АЛИЕВА
заведующая кафедрой 
Северо-Кавказского 
института — филиала 
РАНХиГС, доктор 
социологических наук

В советский период предпринималось несколько попыток вне-
дрить эту систему в систему образования. Последняя попытка 
наладить в советской школе настоящее трудовое воспитание 
была предпринята в 1984 году. Перестроечная концепция обще-
го среднего образования оставляла школе лишь функцию обу-
чения, а воспитание (в том числе трудовое) предписывала про-
водить отдельно от школы.

С П Р А В К А

»
с. 1
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Для студентов Карачаево-
Черкесского медицинского 
колледжа студенческая по-
ра — первая ступень к про-
фессиональным высотам, 
время для самореализации, 
развития и творческих успе-
хов. Целеустремленные, та-
лантливые, уверенные в себе 
студенты-первокурсники от-
деления «Лечебное дело» уже 
точно знают ответ на вопрос 
«Что же такое студенче-
ство?».

У старосты группы № 111 Аль-
берта Лепшокова, как и у его од-
нокурсников, первая сессия уже 
позади. Процесс адаптации к 
новой, студенческой, жизни 
прошел успешно. И по призна-
нию юноши, его не пугают мно-
гочасовые лекции, не вызывают 
у него робости и колбы, напол-
ненные непонятной жидкостью 
и странным плавающим в ней 
содержимым, макеты человече-
ских органов, уж очень похожих 
на натуральные. Но самое глав-
ное — ему нравится его новый 
образ: белый халат, накрахма-
ленный чепчик — и есть жела-
ние быть полезным людям. 

— Конечно, ощущается колос-
сальная разница между школь-
ной жизнью и студенческой, — 
говорит Альберт. — Здесь начи-
наешь осознавать себя повзрос-
левшим, что накладывает на 
человека больше ответственно-
сти, самостоятельности. Остает-
ся меньше времени на шалости, 
которые мы иногда могли по-
зволить себе в школе. И потом, 
ты пришел получать профессию, 
поэтому будь добр, приложи все 
свои силы, чтобы достичь цели. 
Моя цель заключается в том, 
чтобы успешно и максимально 
полно получить базовый уро-
вень знаний и в дальнейшем по-
ступить в медицинский вуз. Я 

уже выбрал направление — это 
судебная медицинская экспер-
тиза.

Альберта и его сокурсников я 
застала в кабинете анатомии. 
Они были так увлечены изуче-
нием Большой медицинской эн-
циклопедии, что не сразу меня 
заметили. Как оказалось, ребята 
готовили конспекты к следую-
щей паре. Тихо перешептыва-
ясь, чтобы не привлекать лиш-

него внимания к своей группе, 
которая украдкой решила нена-
долго позаимствовать учебное 
пособие, они о чем-то спорили. 
Позже Альберт рассказал, что 
таким образом в свободное от 
занятий время они засиживают-
ся в каком-нибудь кабинете, 
чтобы просто окунуться в эту не-
простую и в то же время инте-
ресную область, которую только 
начинают познавать.

— Студенчество для меня — пе-
риод в жизни, когда всё только 
начинается. Задумываешься о 
том, как жить дальше, где и кем 
будешь работать. Это время, 
когда можно получить множе-
ство знаний, время ставить пе-
ред собой амбициозные цели и 
достигать их. И не менее важны, 
наверное, новые знакомства и 
друзья. Наше студенчество — 
это большая и дружная семья, у 

которой есть общие интересы, 
ценности, традиции. Всем сту-
дентам в преддверии праздника 
желаю найти себя и всегда сда-
вать сессию на «отлично».  
А еще  — выдержки, потому что 
нам надо проделать большую 
работу, чтобы получить хоро-
шие знания и стать компетент-
ными в своей профессии, — по-
желал Альберт Лепшоков.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Я в медики пошел, пусть меня научат
25 января отмечается День российского студенчества

Несколько лет наши семьи 
жили рядом, через забор. 
Взрослые часто беседовали 
на разные житейские темы, 
мы, дети, играли, ходили в 
музыкальную школу — сло-
вом, дружили, что называет-
ся, семьями. Потом наши со-
седи переехали, но общение 
продолжалось многие годы.
Это тепло я испытываю и се-
годня, когда вспоминаю чело-
века, о котором хочу напи-
сать, — художника Нури Мад-
жидовича Муртазова.

Нестандартный подход

По сей день в Карачаевске с те-
плотой и печалью вспоминают 
этого деликатного, вниматель-
ного, скромного человека, кото-
рому по факту было чем гор-
диться. Член Союза художников 
России, почётный работник 
высшего профессионального 
образования РФ, доцент кафе-
дры рисунка КЧГУ, он более со-
рока лет своей жизни посвятил 
педагогической деятельности, 
пользуясь не только уважением, 
но и любовью всех, кто его знал.

Родился Нури Маджидович в 
1937 году в селе Красный Восток 
Малокарачаевского района. С 
детства хорошо рисовал, поэто-
му после школы легко поступил 
на художественно-графический 
факультет Краснодарского пе-
динститута. Учился с увлечени-
ем, не пропуская ни лекции, ни 
практические занятия, ни пле-
нэрные работы. Преподаватели 
высоко ценили студента Мурта-
зова за прилежание и талант, ко-
торый проявлялся во всех видах 
искусства — живописи, скуль-
птуре, рисунке, графике…

По окончании института Нури 
Муртазов несколько лет прора-
ботал учителем рисования, чер-
чения и труда в школе родного 
села. К работе подходил нетри-
виально. Он не учил детей рисо-
вать кувшины и кубы, а прово-
дил с ними экскурсии на приро-
де, показывал её переходные 
состояния и настроения, при-
чудливость её форм, игру света...

Мне приходилось впослед-
ствии слышать от жителей Крас-
ного Востока, что многие из уче-
ников Муртазова в дальнейшем 
всю жизнь трепетно относились 
к природе. Ещё бы, с таким на-
ставником!

Работать  
с каждым студентом

В 1971 году Муртазова пригла-
сили преподавателем на кафе-

дру академического рисунка ху-
дожественно-графического фа-
культета пединститута в Кара-
чаевске (ныне КЧГУ).

Со свойственным ему сосредо-
точенным, внимательным, чут-
ким отношением и к предмету, и 
к студентам, Нури Маджидович 
очень скоро стал одним из са-
мых любимых педагогов, и бу-
дущие художники буквально 
боролись за право посещать 
именно его занятия, на которых 
Муртазов негромко и обстоя-
тельно рассказывал о правилах 
графического построения, о 
том, как надо выстраивать ком-

позицию, показывал техники и 
способы рисования, объяснял, 
как лучше выбрать этюдник, 
краски или кисть.

Практически в любое время 
года он вместе с друзьями, кол-
легами и студентами выезжал на 
пленэры, на этюды, причём сам 
располагался рядом с самым 
слабым учеником, которому да-
вал советы, что-то объяснял, по-
казывал. Впрочем, его внима-
ния хватало на всех студентов. А 
после пленэров он старался сде-
лать всё, чтобы их работы были 
выставлены на худграфе. Об-
ширную картинную галерею фа-
культета любили посещать сту-
денты со всего вуза.

Последние годы Нури Маджи-
дович преподавал в Институте 
культуры и искусств КЧГУ ака-
демический рисунок. Студенты 
рассказывали, что он приходил 

за полчаса до начала 
занятий, чтобы под-
готовить постановку 
для эскизов и этю-
дов. На занятиях он 
работал с каждым 
студентом, объяс-
нял, исправлял, 
«ставил руку».

В нём было много 
отеческой доброты, 

требовательности, заботы. За 
это его ценили и любили.

Стиль художника

В Союз художников России Ну-
ри Маджидович был принят в 
1993 году, хотя до этого много 
лет участвовал в разных регио-
нальных, республиканских, зо-
нальных и федеральных выстав-
ках и его труды неизменно при-
влекали внимание зрителя своей 
разножанровостью. На худграфе 
не раз проходили его персональ-
ные выставки, которые посеща-
ли в том числе и жители города.

Муртазов был уверенным ма-
стером и портретной, и пейзаж-
ной, и бытовой живописи, при-
чём ему были подвластны прак-
тически все техники. Но сам се-
бя он считал графиком.

Лично мне больше всего в ра-
ботах Муртазова нравится то, 
что он не боялся цвета, не заи-
грывал с ним, не примеривал-
ся — он сразу покорял его, коле-
ровал, выбирал неожиданные, 
но очень уверенные тона. 

Но особенно меня заинтересо-
вало его стремление к геометри-
ческой эклектике, соединению 
абсолютно разных фигур и форм, 
как, например, в картине «Золо-
тая осень». Округлые стога, изо-
гнутые стволы деревьев, оваль-
ные валики густой овечьей шер-
сти, чётко прорисованные рога 

козла-вожака, образующие то-
темный знак... Это не просто гео-
метрия природы. Это бесстра-
шие и уверенность художника.

Состояние же природы в той 
же картине Муртазов передаёт 
посредством других художе-
ственных средств. Кроны не ко-
лышутся от ветра, овцы мирно 
пасутся, отлогие пастбища вда-
леке ещё зелены, а значит, есть 
где пасти скот... Покоем и безмя-
тежностью дышит картина, и их 
не нарушают яркие, интенсив-
ные краски и серая насуплен-
ность горизонта. Ну да, впереди 
зима, но она не страшна — скот 
сытый, откормленный, а стога — 
выше деревьев.

Почитатель Ивана Крамского, 
Исаака Левитана, французского 
импрессиониста Клода Моне, 

абазинский художник Нури 
Муртазов не ушёл в пошлое под-
ражательство или заимствова-
ние. Он остался собой, автором 
весьма выразительных кар-
тин  — как пейзажных, так и пор-
третных: «Синие дали», «Веч-
ный свидетель», «Портрет доче-
ри. Лара», «Начало весны», 
«Осенний сад» и многих других, 
каждая из которых — целое по-
вествование. 

Поэтому хочется надеяться, 
что в один прекрасный день аба-
зинская общественность пора-
дует жителей Карачаево-Черке-
сии выставкой работ Нури Мад-
жидовича Муртазова. 

Светлый образ Нури

Для меня Нури Муртазов всег-
да был доброжелательным, вни-
мательным, тактичным, глубо-
ко располагающим к себе чело-
веком. «Как дома?», «Чем зани-
маешься?»... 

Мне двадцать, планов и проек-
тов на три жизни, все сумасброд-
ные, а Нури Маджидович стоит, 
внимает, кивает... «Знаешь, 
Шахриза, человек должен ис-
кать — а иначе как найти себя?» 

Теперь я понимаю, почему 
Муртазова так любили студенты 
и коллеги. Взыскательный и 
требовательный в работе, вели-
колепно разбиравшийся в своём 
предмете, в жизни он был очень 
мягким и деликатным, с каждым 
разговаривал, как будто прика-
сался к ране.

Его внезапная кончина для ин-
теллигенции Карачаевска, коллег 
и учеников стала огромным по-
трясением, большой печалью.

Но тем дольше и благодарней 
память людская, в которой на 
всю жизнь сохранится светлый 
образ Нури Маджидовича Мур-
тазова.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

В жизни он был очень мягким и деликатным 
Более сорока лет посвятил художник Нури Муртазов педагогической деятельности

Всегда относилась к горчице 
как к острому соусу и не бо-
лее. Недавно услышала о том, 
что, оказывается, она во мно-
гом полезна. Так ли это?
СВЕТЛАНА ТОКОВА
Черкесск

Ответ на вопрос нашей чита-
тельницы мы нашли на сайте 
Роскачества. Вот какую ин-
формацию о горчице дают 
специалисты.

От всех болезней

Горчица действительно полез-
ное растение и продукт. Прежде 
всего, это богатый источник фла-
воноидов, которые помогают 
держать наши мышцы в тонусе и 
гораздо быстрее восстанавли-
ваться после тяжелых физиче-
ских нагрузок, что особенно ак-
туально для людей, ведущих ак-
тивный образ жизни и регулярно 
занимающихся спортом. Кроме 
того, горчица стимулирует рост и 
регенерацию клеток, регулирует 
обмен углеводов, белков, жиров, 
участвует в процессах тканевого 
дыхания, улучшает заживление 
ран, может облегчить приступы 
мигрени.

У пожилых людей горчица су-
щественно улучшает обмен ве-
ществ, стимулируя пищеваре-
ние. Также ее применяют при 
различных сердечно-сосуди-
стых заболеваниях (атероскле-
розе, гипертонии), заболевани-
ях печени и желчного пузыря, 
расстройствах пищеварения, 
ревматизме.

Снимает стресс

В горчице высокое содержание 
фосфора, магния и кальция, ко-
торые принимают активное уча-
стие в формировании костных 
тканей, и очень много селена, по-
вышающего прочность костей и 
зубов, улучшающего состояние 
волос и ногтей. Грамотная диета, 
содержащая эти компоненты, 
может снять мышечные спазмы 
и облегчить симптомы ревма-
тизма и артрита.

Кстати, магний, как известно, 
крайне необходим для работы 
нервной системы, а его недоста-
ток в организме может привести 
к проблемам со сном, раздражи-
тельности и даже депрессии. По-
этому обилие магния и витами-
нов группы В делает горчицу и 
горчичное масло отличным при-
родным средством для борьбы со 
стрессом и плохим настроением.

Содержащиеся в горчице жир-
ные кислоты Омега-3 нужны ор-
ганизму для здоровой работы 
сердца. Калий и цинк помогают 

укреплять и поддерживать рабо-
ту сердечно-сосудистой системы. 
Из-за высокого содержания ан-
тиоксидантов горчица может за-
медлять процессы хронического 
воспаления в организме, защи-
щая его от воздействия свобод-
ных радикалов. А еще, по мнению 
некоторых ученых, регулярное 
употребление горчицы и горчич-
ного масла снижает вероятность 
развития сердечных аритмий и 
даже закупорки артерий. 

Говоря об этом полезном про-
дукте, нельзя обойти вниманием 
еще одно ее полезное свойство — 
при регулярном употреблении в 
рекомендованных количествах 
она улучшает пищеварение. Это 
происходит из-за ее способности 
стимулировать аппетит, расще-
плять жиры и облегчать перева-
ривание тяжелой пищи. Горчица 
увеличивает выработку слюны 
во рту и метаболизм, что, в свою 
очередь, предотвращает возник-
новение расстройства желудка, 
вздутия и прочих неприятностей.

Кстати, горчица — эффектив-
ное природное «оружие» в борь-
бе с различными бактериями и 
инфекциями кишечника, а семе-
на растения — богатый источ-
ник клетчатки, которая стиму-
лирует его работу.

Во всем нужна мера

При всех своих больших «плю-
сах» горчица обладает обжигаю-
щим эффектом и при неразумном 
подходе может навредить орга-
низму. Чрезмерное употребление 
этой приправы может спровоци-
ровать раздражение кожи и об-
жечь слизистую оболочку пище-
варительных органов, а также 
вызвать затрудненное дыхание и 
даже диарею. Употребление дан-
ного продукта недопустимо при 
воспалительных заболеваниях 
почек, язве желудка и двенадца-
типерстной кишки, гастритах и 
энтероколитах. А некоторые раз-
новидности эфирных масел в со-
ставе горчицы могут вызвать ал-
лергическую реакцию и индиви-
дуальную непереносимость. По-
этому не забывайте о том, что 
даже самая полезная еда может 
стать вредной, если забыть об 
умеренности.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Чем может,  
тем поможет

Расходы на финансирование 
программ по развитию физи-
ческой культуры и спорта 
увеличат с 67,9 млрд до 70,4 
млрд рублей в 2023 году  
и с 62,2 млрд до 64,4 млрд ру-
блей в 2024 году. 

Об этом заявила директор де-
партамента бюджетной полити-
ки в отраслях социальной сферы 
и науки Министерства финансов 
Российской Федерации Светла-
на Гашкина на заседании коми-
тета Госдумы по физической 
культуре и спорту.

В 2021 году расходы на физи-
ческую культуру и спорт соста-
вили 70,9 млрд рублей, в 2022 
году — 89,5 млрд рублей. Оче-
видно, значительная часть де-
нежных средств должна быть 
выделена для людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья для занятий физической 
культурой и спортом. 

В последние годы всё большее 
внимание уделяется 
спорту высших до-
стижений спортсме-
нов с ограниченны-
ми возможностями. 
Не в последнюю 
очередь этому спо-
собствовали впечат-
ляющие выступления спортсме-
нов с ограниченными возмож-
ностями на российских и между-
народных соревнованиях. 
Профессионализация также де-
лает заметный прогресс в спорте 
высших достижений для людей 
с ограниченными возможностя-
ми и привела к резкому скачку 
результатов в последние годы.

В то же время расширился 
спектр дисциплин на Паралим-
пийских играх и других сорев-
нованиях.

Главной целью спортсменов с 
ограниченными возможностя-
ми является участие в Паралим-
пийских играх или аналогичных 
спортивных соревнованиях. 
Международный паралимпий-
ский комитет был основан в 
1989 году и является одной из 
крупнейших спортивных орга-
низаций в мире. Он представля-
ет большое количество актив-

ных людей с ограниченными 
возможностями, вывел спорт 
для инвалидов на новый уро-
вень и обеспечивает сопостави-
мые условия для соревнователь-
ных видов спорта для людей с 
ограниченными возможностя-
ми и здоровых людей. 

Всемирные игры глухих, Па-
ралимпийские игры и Специ-
альные Олимпийские игры — 
это спортивные мероприятия, 
которые свидетельствуют о 
многообразии и потенциале 
людей с различными ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, но в то же время подни-
мают вопросы о барьерах, воз-
можностях для совершенство-
вания и пределах жизне- 
стойкости, термин «соревнова-
тельный спорт» часто ото-
ждествляют со спортом высших 
достижений (также со спортом 
высшего класса).

Тем не менее, спорт высших 
достижений — это спорт, пре-
следующий явную цель дости-
жения совершенства в между-
народном масштабе. Спорт 
высших достижений обычно 
практикуется в системе сорев-
нований, организованной и 
структурированной нацио-
нальными и международными 
спортивными ассоциациями. 
На вершине этой системы со-
ревнований находятся чемпио-

наты мира и серии 
кубков мира, а так-
же Олимпийские и 
Паралимпийские 
игры по многим ви-
дам спорта.

Олимпийский де-
виз (быстрее, выше, 

сильнее) описывает централь-
ную характеристику современ-
ного спорта высших достиже-
ний. Необходимо принимать во 
внимание постоянно растущее 
экономическое значение спор-
та, которое уже некоторое вре-
мя влияет на всю организацию 
современного спорта и системы 
соревнований. 

Кроме того, существуют соци-
альные ценности, связанные с 
занятиями соревновательным 
спортом (например, командный 
дух, честность и желание высту-
пать, акцент на национальной 
идентичности). Всё это также 
становится всё более очевидным 
в паралимпийском спорте, кото-
рый, кроме того, — в контексте 
спортивных соревнований меж-
ду нациями — всё больше ставит 
себя на службу национальным 
представлениям.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Соцподдержка семей  
с детьми

Прокуратура Карачаевского 
района провела проверку со-
блюдения требований законо-
дательства, обеспечивающего 
реализацию прав граждан, име-
ющих детей, на получение мер 
социальной поддержки.

Установлено, что администра-
тивные регламенты предоставле-
ния государственных услуг «Пре-
доставление мер социальной 
поддержки многодетным семьям 
и семьям, в которых один или оба 
родителя являются инвалидами, 
по назначению и осуществлению 
ежемесячной денежной выпла-
ты», «Предоставление республи-
канского материнского капитала 

при рождении (усыновлении) 
четвертого ребенка или последу-
ющих детей», «Предоставление 
ежемесячной денежной выпла-
ты, назначаемой в случае рожде-
ния третьего ребенка или после-
дующих детей до достижения ре-
бенком возраста трех лет», «На-
значение и выплата ежеме- 
сячного пособия на ребенка» не в 
полной мере соответствуют зако-
ну. Так, в нормативных актах не 
актуализированы и не нашли 
своего отражения положения, 
установленные ч. 2 ст. 14 Феде-
рального закона «Об организа-
ции предоставления государ-
ственных и муниципальных ус-
луг», устанавливающие требова-
ния к стандарту предоставления 
указанных услуг.

В связи с этим прокуратура Ка-
рачаевского района принесла  
4 протеста на положения адми-
нистративных регламентов.

В настоящее время акты про-
курорского реагирования нахо-
дятся на рассмотрении.

Уклонился  
от призыва в армию

Прикубанским районным су-
дом вынесен приговор в отноше-
нии 21-летнего жителя с. Чапаев-
ского. Он признан виновным в 
совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 1 ст. 328 УК РФ 
(уклонение от призыва на воен-
ную службу при отсутствии за-
конных оснований для освобож-
дения от этой службы).

Установлено, что подсудимый 
признан годным к военной служ-
бе, ему под подпись вручена по-
вестка, согласно которой он был 
обязан явиться в военный ко-
миссариат. После получения по-
вестки молодой человек в назна-
ченный день в военный комисса-
риат не прибыл без уважитель-
ных причин и в дальнейшем 
отказался от получения повест-
ки, тем самым уклонился от при-
зыва на военную службу. Суд, с 
учетом мнения государственного 
обвинителя, признал подсуди-
мого виновным в инкриминиру-
емом преступлении и назначил 
ему наказание в виде штрафа.

Приговор не вступил в закон-
ную силу. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Альберт Лепшоков (слева) со своими однокурсниками

Акцент

Историю праздника можно 
разделить на две составляю-
щие: церковную и студенче-
скую. 25 января — день почи-
тания Татианы Римской, кото-
рая посвятила себя служению 
церкви. В 1755 г. российская 
императрица Елизавета под-
писала «Указ об учреждении 
Московского университета». 

Ф А К Т

СВ
ЕТ

ЛА
Н

А 
О

СЕ
Ц

К
АЯ

Для пользы тела

Физкультуре 
требуется внимание

Экспертное мнение

ЕВГЕНИЙ ЗОЛКИН 
доцент кафедры Северо-
Кавказского института — 
филиала РАНХиГС, 
кандидат  
экономических наук

Паралимпийский комитет России ведет свою историю с 5 января 
1996 года. В результате объединения усилий юридических и физи-
ческих лиц был сформирован Паралимпийский комитет России  
и принят его устав. Александр Неумывакин (президент Всероссий-
ского общества слепых) был избран первым главой ПКР. В 2022 
году президентом ПКР избран Павел Рожков. 16 ноября 2022 года 
Международный паралимпийский комитет на внеочередном за-
седании своей генассамблеи приостановил членство Паралим-
пийского комитета России. Ранее, 3 марта, российские спортсме-
ны были отстранены от участия в зимней Паралимпиаде в связи с 
начавшейся 24 февраля 2022 года СВО на Украине.

С П Р А В К А

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Древнегреческий ученый 
Пифагор в свое время одо-
брил компресс из семян гор-
чицы в качестве лекарства  
от укусов скорпиона, а древ-
негреческий целитель Гип-
пократ восхвалял горчичную 
пасту как чудодейственное 
средство, способное снимать 
боли. Древнеримские врачи 
использовали горчицу, что-
бы облегчить зубную боль.

В А Ж Н О

Больше всего  
в работах Муртазова 
нравится то, что он 
не боялся цвета,  
не заигрывал с ним 

Память

Нури Муртазов был прекрасным наставником для своих учеников
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Еду на днях из Теберды до-
мой. На остановке «Микро-
район» в салон зашла бабуш-
ка и села рядом со мной, хотя 
автобус был практически пу-
стой. На ней старенькое, поте-
рявшее форму и цвет, пальто, 
платок сбился с головы, в ру-
ках — видавшая виды гро-
мадная тряпичная сумка.

Думала, сейчас, как все старые 
люди, заведет со мной разговор, 
но нет, она, как только села, за-
крыла глаза. В Верхней Теберде 
людей набралось столько, что 
многие стояли в проходе. Есте-
ственно, шум, гам, и вдруг я ус-
лышала стон, тихий сдавленный 
стон. Словно от нестерпимой 
боли. Повернулась и увидела, 
что старушка вся в слезах.

— Бабушка, что с вами? Вам 
плохо? Не плачьте, успокойтесь, 
сейчас остановлю автобус, — 
сказала, а в ответ услышала: 
«Горе у меня, детка. Сестренка 

умерла. Единственная. Больше у 
меня никого на этом свете не 
осталось».

Я растерялась на долю секунды, 
а потом затараторила, как соро-
ка: не надо плакать, подумайте о 
себе, вдруг давление поднимется, 
сердце подведет. Словом, всякое 
утешительное. Но глянула в ее 
глаза — такая тоска и боль в них 
была — и запнулась…

— Сегодня утром соседям по-
звонили и сказали о смерти се-
стренки. Соседи у меня хоро-
шие — Узденовы. 

Старушка то тихонько плака-
ла, то рассказывала о сестре. 

Когда начинала говорить, мор-
щинистая шея вытягивалась, а 
когда замолкала, шея исчезала, 
пряталась в сухих старческих 
складках. Это невольно отвле-
кало, и тут она, перехватив мой 
взгляд, улыбнулась и сказала: 
«Что, на черепаху похожа?» Ба-
бушка действительно напоми-
нала старую, добрую черепаху и 
так попала в точку, что я тоже 
невольно улыбнулась.

Из рассказа Полины Егоровны 
я узнала, что сестра ее жила в 
станице Кардоникской.

— Мы все родом оттуда — и 
отец, и мать. Я вышла замуж и 
уехала в Теберду. Но не столько 
по любви, сколько по нужде, у 
меня обнаружили открытую 
форму туберкулеза и посовето-
вали не только пролечиться в 
тамошних санаториях, но и 
остаться при любой возможно-
сти там жить. Так и получилось. 
А Таня осталась жить в отцов-
ской хате. Муж у нее давно 
умер. Детей у них двое было — 
тоже умерли. Много горя моя 
младшая сестренка в жизни ви-
дела… Она в молодости такая 

веселая, такая жиз-
нерадостная, госте-
приимная была, что 
не передать слова-
ми. На соседские 
праздники по пять-
сот голубцов крути-
ла. В колхозе всегда 
первая была… А по-
том заболела, когда 
всех потеряла, и ни-

кому не стало до нее дела. Пере-
несла тяжелую операцию. Швы 
то и дело гноились, расходи-
лись, наверно, потому, что жить 
не хотела. Дальше — больше. 
На ногах вздулись вены толщи-
ной в палец, а от болезненной 
полноты появилась одышка. 
Тут еще одна осталась в мире в 
придачу ко всему. Сколько я ее 
уговаривала переехать ко мне, я 
ведь тоже одна как перст оста-
лась. Муж умер, а детей у нас не 
было, но она ни в какую. И вот 
приеду к ней, открою калитку, 
зайду во двор и плачу — на снегу 
лишь одни ее следочки… 

Сколько раз уж такое было, 
как-никак почти сорок лет в до-
роге в силу своей профессии — 
автовокзал, автобус, попутчик, 
случайное откровение, но на 
этот раз иное. Больно смотреть 
на попутчицу: на ее белые воло-
сы, трясущиеся губы, узловатые 
пальцы…

— Как соберусь уезжать, Та-
нечка в панику: когда теперь 
приедешь? Вот, еду… Господи, 
как же так получилось, что меня 
не было рядом с ней? Старое 
сердце редко обманывает — од-
на, небось, была, когда смерт-
ный час пришел. Соседи редко 
заглядывали, потому как моло-
дые, да и не принято наведы-
ваться в последнее время друг к 
другу без дела.

И меня тоже невольно занима-
ют эти мысли. Кто первый уви-
дел, догадался, что не все ладно в 
соседней хате, если во дворе, на 
свежевыпавшем снегу, уже ко-
торый день ни единого следа? 
Представляю, как потом собра-
лись все соседи, и, наверное, 

каждый торопился вспомнить, 
что он сделал, чем помог ста-
рушке в свое время.

— Может, и нет с ней рядом 
сейчас никого, и лежит моя Та-
нюша в хате одна, меня дожида-
ется… Ведь как в жизни бывает: 
как умрет богатый, то по пять 
человек с хаты, а как беднячок — 
только поп и дьячок. В бедности 
жила моя сестра. Всю жизнь 
проработала в колхозе, а на по-
хороны мало что отложила, зар-
плата была мизер, как и пенсия… 
А я все сделаю, чтобы по-людски 
свою сестру похоронить. Вот 
только ума не приложу, где ма-
шину попросить, где гроб зака-
зать. В Теберде таких проблем 
нет. Умер старый одинокий че-
ловек, тут же гроб привезут, по-
тому что, говорят, Тебердин-
ский национальный парк эти 
проблемы, имею в виду погре-
бальные доски, из которых гроб 
изготавливают, на себя берет… 
Да и где могилокопателей ис-
кать? Кто согласится промерз-
шую, точно камень, землю ко-

пать в такие дни? Да еще масло 
забыла, — мысли Полины Его-
ровны перескакивают с одного 
на другое.

— Какое масло?
— Подсолнечное. Обед поми-

нальный сготовить. Масла сли-
вочного, сметаны, творога — со-
седи Узденовы, Джуккаевы, По-
ливановы и другие балуют меня 
молочными продуктами посто-
янно — сколько было, с собой 
взяла, а вот растительного масла 
для поджарки забыла, — сокру-
шается бабуля.

Ни прямо, ни косвенно я не бы-
ла повинна в несчастье этой ми-
лой старушки, но чувствовала 
себя виноватой перед ней. Вот 
оно, олицетворение равнодуш-
ного общества, дающего одним 
все, у других все отнимающее.

— Ты думаешь, и меня такое же 
ждет? По идее — да, как только 
муж умер, женихов было хоть от-
бавляй, но не смогла я больше, 
вернее, не схотела замуж идти, 
потому как муж, несмотря на то, 
что не смогла я родить ему детей, 
ни разу не попрекнул меня этим, 
холил и берег до конца своих 
дней. Тем не менее сейчас, по 
прошествии стольких лет, хочу 
сказать одно: одиночество про-
тивопоказано человеку, особен-
но женщине. Пришла пора — 
нужно замуж выходить, девушка 
ты или вдова, старая дева ты или 
«молодуха» за 45, чтобы не про-
пал твой род, чтобы было кому 
порыдать, когда тебя снарядят на 
тот свет и понесут со двора…

Мне нужно было сходить в Ка-
рачаевске, а бабушке — на Ку-
мышской развилке, чтобы до-
браться до Кардоникской. Но-
вые пассажиры шумно втор-
глись в автобус, рядом со 
старушкой плюхнулся парень в 
кожаной куртке и сразу же за-
крыл глаза. Я же ни о чем дру-
гом, кроме этой старушки, в этот 
день не могла думать. И целый 
день молила Всевышнего: пусть 
дом ее сестры будет полон участ-
ливых людей. И пусть они при-
дадут сил, оградят мою попутчи-
цу от всех тягот… 
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА
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Судьбы людские

Крим-инфо

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел.: 8(918)713-30-09) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:4998, расположенных по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, РГУП «Горный», поле № 71 (сенокос по 0,8 
га), поле № 33 (пашня по 2,1 га). 09:07:0000000:4571, :4903, :5118, 
расположенных по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, РГУП 
«Горный», поле № 45 (сенокос по 0,8 га), поле № 69 (пашня по 2,1 
га). 09:07:0000000:5019, :б/н, расположенных по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, РГУП «Горный», поле № 69 (пашня по 2,1 га). 
Заказчиком кадастровых работ является Салпагаров Ильяс Мекеро-
вич (г. Усть-Джегута, ул. Совхозная, д. 4, кв. 1). 09:02:0030301:2888, 
расположенного по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, 
Абазинский район, СПК Абазинский (3,46 га). Заказчик кадастровых 
работ: Ковалева Елена Николаевна (КЧР, г. Усть-Джегута, ул. Садо-
вая, д. 10, тел.: 8(988)609-57-99).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Морозова, 48. Возражения, допол-
нения, предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объ-
явления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Морозова, 48. При себе иметь 
паспорт.

Выражаем глубокое соболезнование заслуженному журналисту 
Карачаево-Черкесской Республики, члену Союза писателей и жур-
налистов России, ветерану труда Даурову Джагафару Ахмедовичу в 
связи с уходом из жизни его брата 

Рашида Ахмедовича.
Пусть светлая память останется в сердцах близких,

родных и друзей.
Правление Карачаево-Черкесского регионального отделения 
Союза журналистов России, редакции республиканских газет 
«День республики», «Абазашта», «Ногай давысы», «Къарачай» 
и «Черкес хэку».

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, тел.: 
8(963)170-11-39) выполняются работы по подготовке проектов ме-
жевания з/у с к. н.:

09:03:0020112:90, с местоположением: КЧР, Хабезский р-н, СКП 
Черкесское, поле №24, выделяемых в счет долей в праве общей до-
левой собственности Кантемировой М. Н. и Кидакоева Р. М., площа-
дью  по 25200 кв. м на каждого. 

Заказчик работ: Кидакоев Руслан Мурзабекович (КЧР, Хабезский 
р-н, а. Псаучье-Дахе, ул. Кидакоева, 6, тел.: 8(989)143-71-61.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обо-
снованные возражения относительно размера и местоположения 
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.

Утерянный диплом 100924 1968711, выданный среднепрофесси-
ональным колледжем ФГ БОУВ «Северо-Кавказская государственная 
гуманитарно-технологическая академия» 01.07.2017 года на имя 
Койчуева Джамала Иссаевича, считать недействительным.

Ее работы — доказательство 
того, что мир слабослыша-
щих и мир слышащих лю-
дей — это единое целое. Ис-
кусство говорит со всеми 
на одном языке. И мы в этом 
убедились. Знакомимся 
с художницей.

Кто-то впервые откроет для 
себя это имя, некоторые уже 
знакомы с ее творениями. Кар-
тины Фатимат Магомедовой 
оценил бы даже самый приве-
редливый критик. Фатимат 
сейчас 14 лет. Девочка родилась 
с полным отсутствием слуха, с 
помощью аппаратов удалось 
частично восстановить его. Как 
и все талантливые 
дети, рисовать стала 
очень рано. 

Работы не по-
детски взрослые, и 
зритель, как и ху-
дожник, видит их 
по-разному. Но 
каждый найдет что-то свое, 
родное. 

Вот мать сидит, качает люль-
ку. Давнишняя люлька, дере-
вянная, в такие сегодня младен-
цев не укладывают. Вот дети, 
закатав штанишки, бегут по 
улочкам аула. На крыше дома — 
он же двор для верхнего строе-
ния — горянка лепит кувшин. 
Сохнет под солнцем ковер, си-
дят аксакалы, лежат на столе 
фрукты из собственного сада…

И становится тепло, уютно. 
Даже если ты ни разу не бывал 
на таких крышах-дворах, ни-
когда не месил глину и не лепил 
из нее изделия, слово «годекан» 
услышал впервые — всё равно 
солнечно. Глядя на эти работы, 
не задумываешься о том, кру-
глая земля или квадратная. Не-
важно, есть ли еще рядышком 
другие миры, государства, го-

рода… В них столько умиротво-
рения, насыщенных запахов 
трав, цветов, осенней прохлады 
и полуденной жары, что каждо-
му пейзажи напоминают, отку-
да он родом.

«Надо же, как всё реалистично 
и с теплотой передано…» Дума-
ла, что говорю про себя, а ока-
залось — вслух. Мое мнение 
разделяет незнакомая гостья 
выставки.

— Удивительно, вроде бы 
обыкновенная картина, а 
сколько в ней теплоты, позити-
ва, — говорит она. — Смотришь, 
и душа наполняется радостью, 
вспоминаются далекие детские 
годы, проведенные в селе у ба-
бушки и дедушки. Словом, 
счастливое детство, хотя тогда 
нам так явно не казалось, осо-
бенно в сезон пахоты и сбора 

урожая. А наши го-
родские внуки косу 
в руках не держали, 
коров не доили, 
овец не стригли и, 
конечно, кукурузу 
тоже никогда соби-
рать не станут.

«Весна», «Птица-Мать», «Сю-
жет у сторожевой башни», «Мы 
с вами, сыны и внуки»… Десят-
ки картин, отображающих про-
шлое и настоящее Дагестана, 
собраны под одним общим на-
званием «Мой мир». Карти-
ны — порталы в прошлое. Мож-
но смотреть и греться воспоми-
наниями. 

Всё свое свободное время де-
вочка рисовала, полностью по-
гружалась в творческий про-
цесс. И мир искусства стал зани-
мать всё больше и больше про-
странства. Стало тесно, пришло 
время выходить за пределы до-
машней мастерской… В семь лет 
Фатимат поступила учиться в 
Республиканскую школу ис-
кусств М. Кажлаева для особо 
одаренных детей и сразу же 
привлекла внимание педагогов. 
Наставник Нина Хаджаева с 

любовью рассказывает о своей 
ученице и отмечает ее талант. 
Она свободно работает в деко-
ративно-прикладной компози-
ции, усидчива и терпелива.

— Со временем Фатимат будет 
одним из лучших дагестанских 
художников, который работает 
в станковой, сюжетной компо-
зиции, — уверена педагог. 

Есть мнение, что у инвалидов 
по слуху наиболее обостренно 
развито зрительное восприя-
тие, изобразительное искусство 
заменяет им и музыку, и лите-
ратуру. И как сказала председа-
тель общественного Совета 
фонда культуры РД Луиза Гав-
рилова, «на персональной вы-
ставке Фатимат предстает перед 
зрителями сложившимся ху-
дожником со своим стилем, 
техническим почерком, нашед-
шим творческую и жизненную 
дорогу».

— Приятно слышать подоб-
ные отзывы, — делится впечат-
лениями юная художница. — У 
меня ни дня не проходит без 
кистей и красок. Чистое полот-
но штрих за штрихом покрыва-
ется мыслями, эмоциями, ожи-
вают города, села, улицы, реки, 
море… Бывает так, что берешь-
ся за кисть, и рука сама ведет, 
задумываешь написать одно, а 
выходит совсем другое. Но 
больше всего я люблю изобра-
жать Дагестан.

И это заметно по ее работам — 
больше всего сюжетов посвя-
щено именно родному краю.

— В школе уроков много и до-
машних заданий тоже, поэтому 
не всегда успеваю завершить 
начатую картину. Вот когда по-
ступлю в художественное учи-
лище, надеюсь, что времени на 
творчество будет больше, — 
рассуждает она.

Наш разговор проходит в ко-
ридорах школы М. Кажлаева. 
Фатимат говорит не торопясь, 
осмысливая каждое слово, 
вспоминая свои поездки в горы, 
и стеснительно улыбается, по-
тому что еще не привыкла к 
вниманию со стороны журна-
листов. Из кабинетов доносит-
ся классическая музыка. На сте-
нах — портреты знаменитых 
композиторов и не только, ра-
боты учеников, в том числе и 
нашей героини.
МАЛИКА КУРБАНОВА
Сетевое издание
«Дагестанская правда»

Деньги потратил, мост не построил

 В полицию обратилась местная жительница, которая сооб-
щила, что знакомый обманом похитил у неё крупную сумму 
денег. Заявительница пояснила, что в апреле попросила при-
ятеля построить небольшой мостик через реку София в посёл-
ке Архыз. Он согласился и взял у неё 434 тысячи рублей в ка-
честве оплаты за будущую работу. Однако свои обязательства 
по настоящее время мужчина не выполнил.

Сотрудники полиции задержали подозреваемого. Выясни-
лось, что денежные средства он потратил на собственные нуж-
ды. Следователем Следственного управления МВД по Карача-
ево-Черкесской Республике в отношении жителя Черкесска 
возбуждено уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного статьёй 159 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации. Фигуранту избрана мера пресечения в виде 
подписки о невыезде и надлежащем поведении. Расследова-
ние продолжается. 

Причина трагедии — скорость
В 02:50 на 1-м километре федеральной автодороги «Чер-

кесск–Домбай» (в районе профилактория «Солнечный») во-
дитель «Лады Приоры», 31-летняя жительница Усть-
Джегуты, не справи-
лась с управлением 
и допустила наезд на 
придорожный столб 
линии электропере-
дачи. 

В результате до-
рожно-транспорт-
ного происшествия 
водитель автомаши-
ны скончалась на 
месте происшествия. Пассажир, женщина 1974 года рождения, 
с травмами различной степени тяжести помещена в реанима-
ционное отделение. По предварительной информации, при-
чиной автоаварии стала потеря управления транспортным 
средством на высокой скорости. Обстоятельства выясняются. 
Указанный участок автодороги, по данным Госавтоинспек-
ции, не является очагом аварийности. 

Похищенное вернут владельцам
13 января к сотрудникам уголовного розыска МО МВД Рос-

сии «Зеленчукский» обратился 38-летний житель ст. Сторо-
жевой. В начале сентября 2022 года неизвестное лицо проник-
ло в принадлежащее ему домовладение, расположенное по ул. 
Кузнечной в станице Сторожевой, откуда совершило кражу 
вещей и предметов. Сумма ущерба составила 20000 рублей.

В этот же день с аналогичным заявлением к полицейским об-
ратился 64-летний житель этой же станицы, который сооб-
щил, что в период с декабря 2022 года по 13 января этого года 
неизвестное лицо из принадлежащей ему хозяйственной по-
стройки совершило кражу перфоратора и электролобзика. 
Сумма ущерба составила 15000 рублей.

В ходе проведенных мероприятий сотрудниками полиции 
установлен подозреваемый, им оказался 32-летний, ранее су-
димый местный житель. 

Злоумышленник задержан и доставлен в отдел полиции, где 
дал признательные показания. Похищенное изъято и будет 
возвращено законным владельцам. 
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Подписной индекс 
П6809

Картины — порталы в прошлое
Дагестанской художнице Фатимат Магомедовой всего 14 лет

Пресса Кавказа

Открытие школы искусств для одаренных детей в Дагестане нераз-
рывно связанно с именем композитора и дирижера, народного 
артиста СССР Мурада Кажлаева, своевременно осознавшего не-
обходимость создания такой специальной музыкальной школы, 
основное предназначение которой — обучение музыкально ода-
ренных детей. Учебные планы школы Кажлаева представляют со-
бой авторские образовательные программы повышенного уров-
ня сложности, которые способствуют раннему профессионально-
му самоопределению и развитию творчески одаренных ребят.

С П Р А В К А

И вот приеду к ней, 
открою калитку, зайду 
во двор и плачу — 
на снегу лишь одни 
ее следочки...

Когда наступает одинокая старость

Фатимат Магомедова со своей наставницей Ниной Хаджаевой

Старость приходит незаметно

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

К 80-летию прорыва блокады 
Ленинграда в годы Великой 
Отечественной войны Кара-
чаево-Черкесская республи-
канская детская библиотека 
им. С. П. Никулина провела 
целый ряд мероприятий.

Например, сотрудники чи-
тального зала 5–9 классов про-
вели урок мужества «Запомни, 
этот город — Ленинград! Запом-
ни, эти люди — ленинградцы!» с 
учащимися СОШ № 6 и гимна-
зии № 5  Черкесска. 

Ребятам рассказали о тяже-
лых испытаниях, выпавших на 
долю жителей осажденного за-
крытого города Ленинграда. 
Особенными чувствами ребята 
прониклись к судьбе маленькой 
девочки Тани Савичевой. Её 
дневник стал одним из симво-
лов Великой Отечественной во-
йны. Ребята с интересом слуша-
ли историю о нашей землячке 
Татьяне Третьяковой, которой 
по стечению обстоятельств 
пришлось пережить ужасы бло-
кады...

В заключение урока его участ-
ники минутой молчания почти-
ли память ленинградцев, погиб-
ших во время блокады.

А сотрудники отдела литерату-
ры по краеведению с учащимися 
СОШ № 2 Черкесска  провели 
урок мужества «Непокоренный 
Ленинград», который сопрово-
ждался электронной презента-
цией о жизни ленинградцев в 
тяжелое и страшное время бло-
кады и показом фильма «Битва 
за Ленинград». В конце меро-
приятия дети услышали запись 
стихотворения Анны Ахмато-
вой «Памяти Вали» в исполне-
нии народной артистки СССР 
Инны Чуриковой. 

Такие мероприятия, отмечают 
в библиотеке, способствуют па-
триотическому воспитанию 
подрастающего поколения. 
Соб. инф.

Библиомир

Непокоренный 
Ленинград


